

Agenda Semanal

PULSO

Director: José Luis Santa María Oyanedel
 Editor General: Patricio Poblete Figueroa
 Co-Editora General: Olga Bustamante Fuentes
 Representante Legal: Andrés Benítez Pereira

Editado por COPESA S.A. Avenida Apoquindo 4660, piso 14, Las Condes.
 Impreso en Santiago por Copesa Impresores S.A., quien solo tiene calidad de impresora.
 Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion
 Diario PULSO circula todos los días con La Tercera www.pulso.cl

LUN 04 NOV

Desempeño local en tiempos de manifestaciones

El Banco Central informa sobre el Índice Mensual de Actividad Económica, Imacec, durante septiembre, en medio de las manifestaciones que tienen al comercio y a otros servicios a media máquina desde el viernes 18 de octubre.

La estabilidad financiera de Chile

El Banco Central publica el Informe de Estabilidad Financiera, correspondiente al segundo semestre del año. El presidente del ente rector, Mario Marcel también lo presentará ante la Comisión de Hacienda del Senado.

El gobierno y 40 horas

El proyecto de reducción de la jornada laboral a 40 horas impulsado por las diputadas comunistas Camila Vallejos y Karol Cariola, vuelve a la Comisión de Trabajo del Cámara de Diputados para discutir las indicaciones. A la sesión asistirá la nueva ministra del Trabajo María José Zaldívar.

MAR 05 NOV

El impulso a las pensiones por la "agenda social"

En la Comisión de Trabajo de la Cámara de Diputados se reanuda la discusión de la Reforma previsional. En la cita se espera discutir las indicaciones que el Ejecutivo introducirá.

Datos de EEUU

El gigante del norte de América difunde una serie de datos macroeconómicos que seguirán entregando información sobre el estado de salud de la economía de la superpotencia tras el reporte del PIB trimestral preliminar. Entre la información que se dará a conocer destaca la balanza comercial durante septiembre, la encuesta de ofertas de empleos y el PMI de servicios durante octubre.

Datos en medio de manifestaciones

El Instituto Nacional de Estadísticas (INE) publica su Índice de la Actividad del Comercio de septiembre. También da a conocer el Índice de Ventas de Servicios.

MIE 06 NOV

El estado del trabajo no regulado

El Instituto Nacional de Estadísticas, da a conocer su Índice de Informalidad Laboral, correspondiente al trimestre entre julio y septiembre.

El Banco Central publica el Informe de Percepción de Negocios del mes de noviembre.



Las ventas en Europa

La zona euro publica sus ventas minoristas durante septiembre en medio del avance de las negociaciones del Brexit y la guerra comercial.



JUE 07 NOV

La fuerza industrial alemana

Alemania difunde su producción industrial durante septiembre. El mercado anticipa una caída de 0,2%, lo que significaría otro golpe para alicaída economía de la potencia de Europa.

Decisión de tasas británicas

El Banco de Inglaterra tendrá una reunión para definir si continúa la tendencia de sus entes pares y realiza un baja en la tasas o la mantiene en 0,75%.

El Banco Central publica el Informe de Estadísticas Monetarias y Financieras correspondiente al mes de noviembre.

El INE entrega su reporte del Índice de Remuneraciones y Costos de la Mano de Obra correspondiente al mes de septiembre.

VIE 08 NOV

La canasta en tiempos de movilizaciones

El Instituto Nacional de Estadísticas (INE) da a conocer el Índice de Precios al Consumidor correspondiente a octubre.



El estado del consumidor en EEUU

La Universidad de Michigan publicará las expectativas y confianza del consumidor de EEUU durante noviembre. Este dato será tomado por el mercado para ver cómo se desarrollará el sector del comercio durante el mes.

OPINIÓN

Trabajo y Felicidad

La reducción de la jornada laboral ha ocupado un lugar destacado en la discusión pública durante las últimas semanas. Los más recientes enfoques llevan a concluir que el camino al éxito de un proyecto reside en la calidad del concepto en torno al cual se articula. En el otro extremo, una proporción muy importante de proyectos fracasa porque se centran en las demandas de grupos específicos. En el caso de la discusión pública sobre el proyecto de jornada laboral es preocupantemente evidente que está centrada en demandas y no en necesidades: 40 o 41 horas semanales de trabajo (¿cuál es la diferencia?). Y más importante: ¿cuál es la necesidad de la que el proyecto se va a hacer cargo?

Las necesidades más mencionadas en esta especie de tira y afloja de horas semanales de trabajo son la calidad de vida -tirando

GASTÓN HELD Y GASTÓN SUÁREZ

Ingeniería Industrial,
 Universidad de Chile

la cuerda de un extremo- y la producción -tirando del otro-. ¿A quién creerle? ¿Es este un proyecto sobre calidad de vida o sobre producción? Cualquiera que fuera la respuesta, un proyecto bien construido debería discutir, en primer lugar, cuál será el concepto que lo funda y, en este caso, debiéramos estar hablando o sobre qué es lo que contribuye a la calidad de vida de las personas en relación con el trabajo o acerca de qué es lo que contribuye a la mantención o el aumento de la producción. Si se hi-

ciera esto, muy al final de la discusión se podría tener claridad sobre si el modo de lograr mayor calidad de vida o mayor producción es la determinación de la duración de la jornada laboral.

Hay dos conceptos de trabajo que pueden fundar la actual discusión pública. Uno es la idea veterotestamentaria de que el trabajo es una maldición. El otro es la idea de que el trabajo es un insumo que se compra. Si el trabajo es una maldición, obviamente trabajar menos es bueno (si me pagan lo mismo). Si el trabajo es un insumo, entonces si se trabaja menos, se gana menos. Pero existe (al menos) otro concepto que debería entrar en una correcta discusión: una persona que es feliz con su trabajo, ¿trabaja menos o más horas a la semana?

El trabajo no solo se puede entender como una maldición o como un insumo, sino

también como la manera en que un ser humano alcanza la cúspide de su felicidad; la forma en que se realiza. Si la discusión pública incluyera este concepto del trabajo, entonces debiéramos estar hablando de muchas otras cosas. Por ejemplo, del grado en que en Chile se permite a los trabajadores tener iniciativa y emprender en su trabajo. Hay empresas famosas en el mundo porque han ido inventando maneras de permitir que sus trabajadores emprendan proyectos propios en relación con los objetivos de la compañía.

La calidad de un proyecto se basa en la calidad del concepto en el cual se funda. De aquí que el efecto que tendrá para Chile el proyecto sobre la jornada laboral dependerá, fundamentalmente, de cómo entendamos el trabajo: como maldición, insumo o forma de realización en la vida. ●